

Iglesia de Michoacan, de la que tomó posesion en 19. de Marzo de el año de 1640, y en ella se derramó su corazon en beneficio de sus Ovejas, dexando muchas memorias, que recuerdan su Apostólico zelo; fue nombrado por S. M. en el año de 1648 por Visitador de el Tribunal de la Santa Cruzada, y ultimamente para el Arzobispado de México, y antes que le viniese el Sacro Palio, falleció en aquella Corte, y está sepultado en la Santa Iglesia Metropolitana.

El Illmó. Sr. D. Fr. Payo Enriquez de Rivera, natural de la Ciudad de Sevilla, de el Sagrado Orden de San Agustín, de Obispo de Goathemala fue promovido á esta Santa Iglesia, y viniendo de camino para asistir á este Rebaño, que deseaba conocer á Prelado tan amable, recibió la Real Cédula de su exaltacion á el Arzobispado de México, con cuyo motivo retrocedió dirigiéndose para aquella Corte á tomar posesion de su Dignidad, que obtuvo junta con la Capitanía General, y Virreynato de todo este Reyno, y cuyos empleos renunció despues con la Mitra de Cuenca, retirándose á morir, con inimitable exemplo, á el muy Religioso, y Observante Convento de nuestra Señora de el Risco de la Ciudad de Avila.

El Illmó. Sr. D. Fr. Francisco Sarmiento, y Luna, de el mismo Sagrado Orden de San Agustín, despues de haber desempeñado todo genero de Prelacias en su Religion, fue presentado para este Obispado, en el que entró á 12. de Diciembre de 1668, y de esta Ciudad pasó en el siguiente año á la de Guadaluaxara, para ser consagrado por el Illmó. Sr. D. Francisco Berdin de Molina, Prelado de aquella Iglesia; gobernó esta Diocesis cinco años con mucha paz, y en el de 1674 partió para España, adonde era promovido para el Obispado de Almeria.

El Illmó. Sr. D. Francisco Berdin de Molina, de Prelado de la Santa Iglesia de Guadaluaxara, fue promovido á este Obispado,

do, y entró en esta Ciudad el dia 20. de Mayo de el dicho año de 1674; solo gobernó once meses.

El V. Illmó. Sr. D. Francisco de Aguiar Seyxas, y Ulloa, natural de Betanzos en el Reyno de Galicia, hijo de D. Alonso de Aguiar, y Seyxas, Regidor perpetuo de dicha Ciudad, y de Doña María de Ulloa, muerto su Padre entró á ser Familiar de el Illmó. Sr. D. Fernando de Andrade, Arzobispo de Santiago, estudió Filosofia, y Sagrada Theología con tanto aprovechamiento, y vivió con tanta edificacion, que este Prelado le vaticinó el Pastoral cargo, que con tanto exemplo desempeñó despues ascendiendo á esta Dignidad por sus méritos de virtud, y letras; vistió la Beca de el Colegio de Fonseca, y leyó en él el Curso de Artes, pasó despues á el Colegio mayor de Cuenca en la Universidad de Salamanca; fue Canónigo Magistral de Astorga, y Penitenciario de la Iglesia Metropolitana de Santiago: La cordial devocion, que profesó desde su infancia á este Sagrado Apostol, la compenó el Santo con muy particulares sucesos en las memorables circunstancias de su preciosa vida, pues la primera Mitra á que le presentó S. M. fue la de la Santa Iglesia de Guadaluaxara en la Nueva Galicia, de allí fue promovido á esta de Michoacan, que desde su traslacion á esta Ciudad de Valladolid, tiene por titular la gloriosa Transfiguracion de Christo en el Tabor, donde asistió Santiago; despues fue exaltado á el Arzobispado de México, y recibió la Real Cédula de esta Presentacion en un Pueblo llamado Santiago, y la Iglesia desde su origen, antes que fuese erigida en Cathedral, se llamó Santiago, por haberla dedicado á este Glorioso Apostol sus primeros Conquistadores; entró en aquella Corte dia de la Traslacion de el Santo, y la última Misa, que celebró, fue en la víspera de su solemne dia: Fue á la verdad Varon de admirable vida, amante de los pobres, y zeloso Defensor de la inmunidad Eclesiástica; falleció en aquella Ciudad

á 14. de Agosto de 1698, víspera de la Gloriosa Asunción de nuestra Señora, titular de su Santa Iglesia Metropolitana, dexando traspassados de dolor los corazones de sus Súbditos.

El Illm̄. Sr. D. Fr. Antonio de Monroy, de el Sagrado Orden de Predicadores, falleció estando electo para Prelado de esta Iglesia.

El Illm̄. Sr. D. Juan de Ortega Montañes, de Obispo de la Santa Iglesia de Goathemala fue trasladado á esta de Michoacan, la que enriqueció con grande copia de beneficios, que expendió su generosidad, pues ademas de las muchas limosnas, que repartía, asignó crecidas Dotes á Niñas de limpia calidad; donó á esta Iglesia el magnífico Trono de plata, en que se coloca el Santísimo Sacramento en el Altar mayor, y construyó el Palacio Episcopal, cuya fábrica ascendió á 8000. pesos. Pasó á la Corte de México á suceder en el Virreynato á el Excm̄. Sr. Conde de Galves, y despues fue promovido á el Arzobispado de aquella Iglesia, desempeñando segunda vez la Capitanía General de todo el Reyno con sumo desinterés, y activo zelo.

El Illm̄. Sr. D. García de Legaspi, despues de haber sido Cura por S. M. de la Ciudad de San Luis Potosí de esta Diocesis, Canónigo, y Arcediano de la Santa Iglesia Metropolitana de México, le presentó el Sr. D. Carlos II. para el Obispado de Guadiana, y le consagró el Illm̄. Sr. D. Francisco de Aguiar, y Seyxas; visitó toda aquella vasta Diocesis con Apostólico zelo, y fue promovido á esta Santa Iglesia, que gobernó hasta el año de 1704, en que fue trasladado á el Obispado de la Puebla de los Angeles, en donde falleció con deseos de haber terminado sus dias en el devoto Santuario de nuestra Señora de GUADALUPE de esta Ciudad de Valladolid, á quien dexó por su heredero.

El Illm̄. Sr. D. Manuel de Escalante Colombres, y Mendoza, natural de el Reyno de el Perú, quien á causa de haber

pa-

pasado su Padre de Fiscal á la Real Audiencia de México, se crió en esta Corte, y tuvo sus estudios en la Real Universidad, donde obtuvo la Cátedra de Rhetórica, las de Vísperas, y Prima en Sagrados Cánones, y ultimamente el Rectorato de ella; fue Dignidad Chantre de la Santa Iglesia Metropolitana, y Comisario de el Tribunal de la Santa Cruzada en este Reyno; electo Obispo de Durango, pasó de Gobernador á aquel Obispado en el año de 1703, de donde vino á la Ciudad de Zelaya, para que le consagrassé el Illm̄. Sr. Legaspi, que se hallaba entendiendo en la visita de esta Diocesis; en el siguiente año de 1704 fue promovido á esta de Michoacan, de que tomó posesion el 27. de Junio de 1706, y luego comenzó á manifestar los fervores de su caridad, siendo tal el anhelo con que vivía de socorrer necesitados, que llegó á empeñar sus Pontificales para dar limosna: Falleció en la Ciudad de Salvatierra dia 15. de Mayo de 1708, viniendo de la visita de San Luis Potosí, y fue sepultado en la Iglesia Parroquial.

El Illm̄. Sr. D. Felipe Ignacio Truxillo, y Guerrero, nació en la Ciudad de Cadiz dia 2. de Noviembre de 1652, Collegial en el Mayor de San Bartolomé el Viejo de la Universidad de Salamanca, Fiscal de el Tribunal de el Santo Oficio de la Ciudad de Barcelona, Inquisidor mayor de el de Palermo en el Reyno de Nápoles, y Juez Ordinario de el Tribunal Real, Abad de Santa María de Terrana, Gobernador de la Sagrada Religion de San Juan, Fiscal Regente en el Real, y Supremo Consejo de Italia, y Diputado de el Reyno de Sicilia, nombrado en el Parlamento General de las Cortes, que en él se celebraron; fue presentado para Prelado de esta Iglesia, en la que entró el dia 26. de Octubre de 1711, á los 59. de su edad, Varon de tan compasiva índole, y magnánimo espíritu, que cautivó las voluntades de sus Súbditos; construyó el Panteon de esta Cathedral, y le dedicó

Rrrr

fo-

solemnemente, haciendo una erudita Oracion, propia de su energía; gobernó esta Diócesis nueve años con particular acierto, y falleció en esta Ciudad con grande edificación, y sentimiento de todos.

El Illm^o. Sr. D. Fr. Francisco de la Cuesta, de el Orden de San Gerónimo, natural de Colmenar de Oreja en el Arzobispado de Toledo, tomó el Hábito en el Real Monasterio de San Lorenzo de el Escorial, en donde fue morador treinta, y tres años; el Sr. D. Carlos II. le presentó para el Arzobispado de Manila, que gobernó 18. años, y desempeñó igualmente la Capitanía General de aquellas Islas; fue promovido á esta Santa Iglesia de Michoacan, y se embarcó para este Reyno; pero las enfermedades, que contraxo en la dilatada, y penosa navegacion, le pusieron en tan deplorable estado, que desde el Puerto de Acapulco fue preciso conducirlo en una Jamaca hasta las inmediaciones de esta Ciudad, en la que hizo su entrada el 17. de Abril de 1724, y solamente gobernó un mes, y trece dias, habiendo fallecido el 30. de Mayo de dicho año. Fue presentado para esta Mitra el Illm^o. Sr. D. Fr. Angel Maldonado, Obispo de la Ciudad de Antequera en el Valle de Oaxaca, y por su renuncia, el Sr. D. Francisco Garzeron, Inquisidor de México, y Visitador General de este Reyno, y habiendo fallecido, antes que llegasse la Real Cédula, fue presentado para esta Prelacia.

El V. Illm^o. Sr. D. Juan Joseph de Escalona, y Calatayud, hijo de las casas solariegas de la Villa de Quer en la Provincia de la Rioja, fue Colegial de San Gerónimo de Alcalá de Henares, y de el Mayor de San Bartolomé el Viejo de la Universidad de Salamanca, Canónigo Penitenciario de la Santa Iglesia Cathedral de Calahorra, y Capellan mayor de el Real Convento de la Encarnacion de Madrid, de cuyo honorífico cargo fue promovido para el Obispado de Caracas, y de allí para este de Michoacan.

choacan; entró en esta Ciudad el dia 27. de Noviembre de 1729, enriqueciéndola con la copia de maravillosos exemplos, que dexó su canonizable espíritu en los ocho años de su admirable gobierno, como lo acreditó á los siete años despues de su muerte la incorrupcion de su sangre, que se extraxo de su difunto cuerpo la noche de el dia 23. de Mayo de 1737, con asombro de todos los que se hallaron presentes a esta operacion, practicada en la Hacienda, que llaman de el Rincon, media legua distante de esta Capital, de donde se trasladó á el siguiente dia el respetable Cadaver á este Palacio Episcopal, para depositarle en mas decente, y honorífico lugar, qual es á el lado diestro de el Altar de nuestra Señora de GUADALUPE de esta Santa Cathedral, donde á el presente yace.

El Illm^o. Sr. D. Francisco Pablo Matos Coronado, oriundo de las Islas Canarias, despues que grangearon sus letras la comun aclamacion en las Universidades de Sevilla, y Salamanca, fue presentado para el Obispado de la Santa Iglesia de Yucatan, y de allí promovido á esta de Michoacan, que gobernó con suma tranquilidad, pues hermanando la mansedumbre de su genio con lo elevado de su caracter, logró las mayores veneraciones de el respeto; fue en extremo caritativo, distribuyendo tan abundantemente las limosnas, que sobrepujaban á sus rentas, y habiendo pasado á la Corte de México con el intento de reparar su salud, falleció en ella en el año de 1744, á los 47. de su edad.

El Illm^o. Sr. D. Martin de Elizacochea, originario de el Lugar de Azpilcueta de el Valle de Bastán en el Reyno de Navarra, hijo de D. Juan de Elizacochea, y de Doña Catalina de Dorre, y Echeverría, tuvo sus estudios en la Universidad de Alcalá, en donde se graduó de Doctor en Sagrada Theología, y leyó la Cátedra de Artes; presentóle S. M. para una Canongía de la Santa Iglesia Metropolitana de México, en la que ascendió á las

Dignidades de Maestro de Escuela, y Dean; fue Cancelario de la Real Universidad de aquella Corte, y Comisario Apostólico Subdelegado de el Tribunal de la Santa Cruzada en este Reyno: En el año de 1729 fue consultado para el Obispado de Cuba, y en el de 1734 presentado para el de Durango; le consagró el Illm^o. y Excm^o. Sr. D. Juan Antonio de Vizarron, y Eguiarreta, Arzobispo, y Virrey de esta Nueva España, en 6. de Mayo de 1736, y pasó á exercer su Pastoral cargo, hasta el de 1745, que fue promovido á esta Santa Iglesia de Michoacan, en la que se admiraron los piadosos efectos de su corazón compasivo, y el oro finísimo de su acrisolada virtud en varias obras, que fundó en utilidad de sus Súbditos; dotó Capellanías en algunos Partidos pobres de esta Diocesis, para que aquellos miserables no careciesen de Ministros, que les asistiesen en lo espiritual. Erigió en esta Ciudad el suntuoso Templo de el Colegio de Santa Rosa, é impuso cantidad crecida para ayuda de la congrua de sus Colegiales; construyó á sus expensas las Carceles Episcopales, cuya fábrica ascendió á el valor de 22½ pesos; distribuía annualmente memorias de ropa, que aun despues de su muerte estuvo repartiendo á los pobres este Venerable Cabildo, sin las diarias, semanarias, y mensales limosnas, con que alivió á los necesitados; falleció en esta Ciudad en 19. de Noviembre de 1756, y está sepultado en esta Santa Iglesia.

El Illm^o. Sr. D. Pedro Anselmo Sanchez de Tagle, originario de la Villa de Santillana, que hoy es de el Obispado de Santander, hijo de D. Andres Sanchez de Tagle, y de Doña Josepha de Valdivieso, de ilustres Familias; tuvo sus estudios en las Universidades de Valladolid, y Salamanca, y se numeró entre los Alumnos de el Colegio Mayor de S. Bartolomé el Viejo, recibió el Grado de Licenciado en la facultad de Sagrados Cánones por la Capilla de Santa Bárbara, fue Rector de su Colegio Ma-

yor, y Diputado de aquella Universidad; pasó á este Reyno por Inquisidor Fiscal, y obtuvo hasta el Decanato de el Santo Tribunal de México: Le presentó el Sr. D. Felipe V. para el Obispado de Durango, y de allí fue promovido para este de Michoacan que al presente con integridad gobierna, para cuya continuación le prospere el Cielo, y conceda benigno sus luces.

